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Se trata de Yerko Ljubetic, quien está a cargo del Instituto Nacional de DD.HH. desde hace dos semanas: 

Director del INDH enfrenta complejo debut en 
el Senado por proyecto para libertad de presos 
.—— 

La propuesta de Francisco Chahuán, 
entre otros, será votada próximamente 

en general, pero, pese a tener carácter 
general, enfrenta críticas por dar 
beneficios a reos de Punta Peuco. 

RIENZI FRANCO 

Una muy difícil sesión tuvo lu- 
garenla comisión de DD.HH. del 
Senado, citada para tramitar un 
proyecto que tiende a otorgar li- 
bertad a reos mayores de 70 años, 
así como a los recluidos afectados 
por un catálogo de enfermedades 
de tipo mental o terminal, según 
diagnóstico. 

El contenido dela iniciativa po- 
lariza las opiniones entre los sena- 
dores que la impulsan y sus de- 
tractores, El principal desencuen- 
tro está en que la propuesta po- 
día beneficiar presos por causas 
de violaciones a los DD.HH. re- 
gistradas en el régimen militar; 
así, entre duros intercambios de- 
butó en la comisión el nuevo di- 
rector del INDH, Yerko Ljubetic, 
quien postuló el caso a caso, de 
avanzar la iniciativa a ley. 

Ljubetic explicó que “una pri- 
mera variable a considerar en el 
aso a caso tiene que ver con qué 

importa la gente, los DD.HH? 
Estoy impactado por lo que aca- 
bo de escuchar”. 

Luego, el presidente de la co- 
misión de DD.HH,, Francisco 
Chahuán, entró en otra disputa 
con el director del INDH, “Yer- 
ko, disculpa, ¿usted ha ido a la 
ex- Penitenciaría? “Sí, he ido a la 
ex-Penitenciaría, la conozco por 
dentro y por fuera”, respondió 
Ljubetic; pero su contestación 
no fue suficiente, al insistir Cha- 
huán: “¿Usted ha ido?”. “Sí”, 
respondió el director del INDH, 
“he estado por otras razones. No 
voy a hacer aquí cosa de mi anec- 
dotario personal, el INDH ha es- 
tado presente”. 

Chahuán volvió sobre la con- 
sulta, “¿usted ha ido?, ¿ha ido a 
ese módulo (personas mayores) sí 
ono?, “¿usted ha ido al módulo sí 
ono?”, “¿usted ha ido al módulo 
síono?”, reiteró, elevando el tono 
y gesticulando con su mano iz- 
quierda para reforzar su petición. 

    

  

  
La subsecretaria de DD.HH, Dar la Quintanilla, y el director del INDH, Yerko Ljubetic, entre otros invitados a l 
comisión de Derechos Humanos del Senado. 

  

En ese instante intervinieron Ed- 
wards y la senadora Fabiola Cam- 
pillai, originándose un intenso 
debate casi descontrolado. 

Campillai-Chahuán 

El intercambio entre Campillai 
y Chahuán tampoco fue pacífico. 

  

Lasenadora pidió mejorar no solo 
las condiciones de los presos ma- 
yores de edad, sino además de to- 
do el penal, porque “hoy habla- 
mos de esto solamente porque va 
dirigido”. Ahí fue interrumpida 
por Chahuán, quien la emplazó 
“a venir a las sesiones, es primera 
sesióna la que viene, tiene que ve- 

  

  

nir a las sesiones”. 
Mientras, Campillai le respon= 

día “yo vengo cuando yo quiero y 
usted a mí no me tiene que decir 
cómo son las condiciones carcela- 
rías porque yo vivo en una pobla- 
ción en la cual hay mucha gente 
que está presa, pero de esa gente 
nadie se preocupa. Hoy nos esta- 

porcentaje de la pena que se le ha 
sido asignada por la sentencia del 
tribunal respectivo ha cumplido, 
en el sentido de que, ante el cum- 
plimiento sustantivo del período 
al que fue condenado, de tal ma- 
nera que la pena cumpla los efec- 
tos que todos sabemos tienen las 
sentencias de tribunales sobre crí- 
menes en el país particularmente 
en materia de crímenes de lesa 
humanidad”. 

Aquello molestó al senador 
Rojo Edwards: “Que el encarga- 
do de DD.HH,, un director, nos 
venga a decir que vamos a tener 
que analizar caso a caso porcen- 
tajes dela condena a una persona 
(de edad avanzada y con proble- 
mas de salud) ¿de qué DD.HH. 
estamos hablando?, ¿a usted le 

  

Í Rodríguez Elizondo: “Cambiarlos de Punta Peuco o Colina a su 
domicilio familiar (...) es una cosa no solo de clemencia” 
Entre los expositores en la comisión de 

DD.HK. del Senado estuvo el intelectual y 
académico de extensa trayectoria José 
Rodríguez Elizondo. A los senadores, el 
exembajador les contó de su "experiencia 
insólita en la guerra de Vietnam formando 
parte de comisiones de juristas y tuve acceso 
alos presos, a las más altas autoridades 
incluyendo al mitológico Ho Chi Minh y, por 
lo tanto, el tema de los crímenes de guerra, 
violaciones macro a los DD.HH., torturas, 
etcétera, las conocí en vivo y en directo 
simplemente porque yo no les voy a relatar a 
ustedes las atrocidades que yo cono”. 

  

Del proyecto, el abogado planteó “tene- 
mos entonces entre los casos de Punta Peuco 
a 58 personas mayores de 85 años, 18 con 
más de 90, entre estos, están entre el casti- 
go legal "sine die' porque van a morir si se 
cumple integralmente y otros que están 
líbres por senilidad, ellos no saben que están 
presos, entonces aquí filosóficamente viene 
la pregunta ¿qué sentido tiene mantenerle un 
castigo legal, mejor dicho encerrados en una 
parte especial, a personas que no saben que 
están presas, es decir, cambiarlos de Punta 
Peuco o Colina a su domicilio familiar en 
condiciones de mantención de la pena me 

parece a mí que es una cosa no solo de cle= 
mencia, me parece de toda lógica”. 

Y —prosiguió— "la reconciliación no 
supone alterar ni violar los DD.HH., está en 
otro nivel; solo exige medidas de fomento de 
la confianza y entre ellas estaría la de revisar 
las condiciones de los presos cuando están en 
las condiciones en que se han planteado en 
esta comisión”. No sin terminar su interven- 
ción con una declaración reveladora e íntima: 
"Yo también fui víctima de violación de los 
DD.HH, por la dictadura”, como para aclarar 
en dónde se ubica para hablar del controver= 
tido proyecto. 

  

   

mos preocupando porque tene- 
mos un proyecto que quiere sacar 
a presos de Punta Peuco y a crí- 
menes de lesa humanidad y no 
vengamos con mentiras. ¡Qué ca- 
ra les va a dar a las personas que 
lamentablemente fueron dañadas 
en dictadura! Hoy yo soy ciega o 
usted creequela persona quea mí 
mecegó ¿es suficiente con la pena 
quele dieron? Yo voy a estar toda 
la vida ciega, sin gusto ni olfato, 
usted no me tiene que decir a mí 
las cosas”. 

“Preocupémonos de todos los 
penales, de todas las personas, no 
solo de un sector privilegiado, ca- 
ballero; saquémonos la careta”, 
arremetió Campillai. Ante ese 
emplazamiento, Chahuán pidió 
“más respeto”. 

  

Gobierno: Condenados 
por violación a los 
DD.HH. “no son la gran 
mayoría” 

A su turno, el Gobierno apor- 
tócifrase intentó aclarar el deba- 
te. La subsecretaria de DD.HH,, 
Daniela Quintanilla, expuso, 
aunque también fue interrumpi- 
da por Campillai, “es importan- 
te hacer dos aclaraciones, prime- 
ro, más allá de las convicciones o 
la subjetividad de cada quien, 
creo que es importante que ha= 
blemos sobre la base de los ele- 
mentos fácticos: hoy en nuestro 
país hay 2.518 personas privadas 
de libertad que son mayores de 
60 años; 186 son mujeres, 2.232 
son hombres y 403 de ellos son 
condenados por graves violacio- 
nes a los DD.HH, es decir, no 
son la gran mayoría”. 

La propuesta propone que el 
tribunal deberá, a petición de 
parte o de oficio, disponer el 
cumplimiento de la pena penal 
impuesta en una modalidad de 
reclusión domiciliaria total, por 
el tiempo que reste de condena. 

La iniciativa se podría votar en 
suidea de legislar al regreso de la 
próxima semana distrital, es de- 
cir, los primeros días de agosto. 

  

  

  

La magistratura revisa que los preceptos del proyecto no contravengan la Constitución: 

Los argumentos a favor y en contra del 
límite de edad en la reforma notarial y 
registral que hoy es examinada por el TC 
Mediante distintos escritos e informes en derecho, funcionarios e incluso la asociación gremial han 

planteado reparos a diversos pasajes de la norma, advirtiendo vicios de constitucionalidad. 

“Edadismo” y prohib 

OLIVER RODRÍGUEZ . 

ición de postulación 
a familiares, entre las impugnaciones 

Hoy, el Tribunal Constitucional (TC) ini- 
ciará el examen del proyecto aprobado por el 
Congreso que establece la reforma del siste- 
ma notarial y registral, con el fin de deter= 
minar si todas sus normas se ajustan a la 
Constitución. 

En ese escenario, por vías 
separadas, distintos notarios y 
conservadores, incluyendo a la 
asociación gremial, han hecho 
llegar observaciones al pro- 
yecto a través de documentos 
que podrían ser tomados en 
cuenta por los ministros de la 
magistratura de Huérfanos 
1234 al momento de analizar 
el texto emanado del Congreso 
a comienzos de julio 

En tres de los documentos 
ingresados ante el TC se 

  

cuestiona la norma que cesa E 
Eduardo Die: 
notarios que 

en el cargo a aquellos funcio= 
aros que tienen más de 75 
años, 

Es el caso de los conservadores Guacolda 
Aedo Ormeño y Ramón García Carrasco, que 
presentan un informe en derecho del aboga= 
do Máximo Pavez, y que plantean además 
que "impide el ejercicio de las garantías de la 
libre iniciativa económica y la libertad de 
trabajo, afectando los derechos en su esencia 
respecto de aquellos auxllares de la admi- 
nistración de justicia que ingresaron antes 
del 30 de mayo de 1995", 

En la misma línea, el notario Eduardo Diez 
"Morello que acompaña un informe en 
derecho del abogado Claudio Nash— señala 
que esa norma viene a configurar "una 

tación al ejercicio delos funcionarios 
Auxiliares de la Administración de Justicia, 
solo por razones de edad (criterio de discri- 
minación normativa que se conoce como 
“edadismo”” 

    

  

   

    
Se trata de un prisma similar al de los 

notarios Néstor Araya Blazina y Enso Gon- 
zález González, que a través de un informe 
en derecho del abogado Patricio Zapata 
consignan que la norma estaría dirigida a un 
¿grupo determinado de personas y que ade= 

más el propio proyecto con- 
templa un mecanismo para 
comprobar la salud compatible 
con el cargo. 

En tanto, sin hacer mención 
a temas de edad, la Asociación 
dde Notarios y Conservadores 
hace mención a “vicios de 
constitucionalidad” del pro- 
yecto, como por ejemplo una 
vulneración de la “superinten- 
dencia directiva de la Corte 
Suprema, debido a que la 
propuesta elimina la exigencia 
de informe favorable de la 
Corte de Apelaciones para la 
creación de nuevas notarías, 
conservadores y divisiones de 

territorios jurisdiccionales”. 
Así, también, se advierte que el proyecto 

“establece una diferenciación arbitraria al 
eliminar el derecho de los Auxiliares de la 
Administración de Justicia a defender sus 
causas propias o de parientes más cercanos". 

Por su parte, el notario, conservador y 
archivero de Bulnes, Óscar Pavés Morales, 
señala que el proyecto radica "los nombra- 
mientos de notarios, archiveros y conserva- 
dores únicamente en el Ejecutivo, y solo 
participan el Ministerio de Justicia, la Alta 
Dirección Pública y el Presidente de la Repú 
blica, De este modo, el resto de las autorida- 
des no tiene participación alguna en los 
nombramientos; sin embargo, las personas 
relacionadas con ellos han quedado vetadas 
siquiera de postular a los cargos de notario, 
archivero y conservador”. 

zz, uno de los 
acudió al TC. 

  

  

Exnotario que salió a los 75: “No significó 
el término de mi ejercicio de abogado” 

Hasta mayo, Alfredo Martin se desempeñó 
como notario público y vicepresidente de la 
Asociación de Notarios y Conservadores, la 
que también presidió. El fin de su carrera fue 
tras cumplirlos 75 años. Pese a que no tenía 
derecho a seguir ejerciendo, ya que ingresó al 
sistema en 1997 y no antes de 
1995, señala que está de 
acuerdo con la norma que hoy 
cesa en el cargo a quienes 
tienen más de 75 años, aunque 
remarcan que estos tienen todo 
el derecho de buscar las vías 
para impedir. 

Además, recuerda que 
estando él al frente de la aso- 
ciación gremial, en noviembre 
dde 2018, un par de meses 
después del ingreso de la 
reforma notarial que ya con- 
templaba el fin de los cargos 
vitaicios, el tema se abordó en 
la asamblea general 

“En esa asamblea se debatió 
el tema y la asociación —y yo 
comparto su opinión — estuvo de acuerdo con 
la norma que se proponía en el proyecto, sin 
perjuicio de que silos afectados por esta 
norma estimaban procedente iniciar acciones 
para poder reclamar la constitucionalidad de 
las normas, lo hicieran, pero particularmente 
no a través de la asociación”, señala 

Para él, el fin de una carrera de notario o 
conservador no debiera significar el fin de la 
vida laboral. "Mi experiencia personal es que 
yo primero soy abogado y como abogado 
ejerzo la actividad notarial, y lo que cesa con 
los 75 años es mi actividad notarial, no mi 
condición de abogado, y por lo tanto no 
'comparto cuando se dice que a los 75 años las 
personas van a quedar sin alternativas de 
trabajar”, dice   En sa línea, Martin apunta que, "en lo 

  

Alfredo Martin, expresi- 
dente de la Asociaci 
Notarios y Conservadores. 

personal, yo cumplílos 75 años, dejé de 
ejercer la función y sigo desempeñándome 
¿como docente en algunas universidades y 
como asesor abogado de otras reparticiones. 
O sea, para miel término del ejercicio de la 
actividad notarial no significó de ninguna 

manera el término de mi 
ejercicio, de mi condición de 
abogado”. 

Y agrega: "Soy una de las 
personas a quienes les tocó 
presidir en varias oportunida- 
des el gremio, y ser vicepresi- 
dente hasta hace dos meses, y 
he salido alos 75 años y me 
encuentro en plena actividad 
profesional. O sea, no ha sido 
tna cosa tan monstruosa como. 
algunos la pintan”. 

Sobre los argumentos que 
plantean que esta sería una 
norma dirigida a un grupo 
determinado de personas, 
señala que "lo que es general 
es que todos los notarios y 

conservadores cesen en la actividad con 75 
años, y lo excepcional es que aquellas perso- 
nas que estaban en ejercicio al año 95 no 
tengan este límite de edad", y agrega que 
"esto no es que vaya contra personas deter- 
minadas, aquí lo que se está haciendo es 
terminar con una excepción que estaba 
dentro de una regla general”, 

En paralelo, dice que la norma que busca 
asegurar la salud compatible con el cargo no 
debiera usarse como argumento contra el 
Tímite de edad, puesto que, “en mi concepto, 
son dos cosas distintas, una es la norma que 
pone el límite de edad para el ejercicio de una 
determinada actividad, y otra distinta es que 
se tiene salud compatible con el cargo, porque 
puede haber una persona que tenga 60 años y 
ya no tenga salud compatible con el cargo". 

   

de 

  

    Cordero, ministro de Seguridad. 

Según Transparencia: 

Funcionarios 

ganan más que 
Cordero en 
Seguridad 
¡EAN 

Un total de 21 

personas que trabajan 
en la cartera percibe 
sobre $7,3 millones. 
or 

El pasado 1deabrilentróen fun- 
ciones el Ministerio de Seguridad, 
que continúa en proceso de insta- 
lación, en medio de diversos he- 
chos que ponen de manifiesto la 
creciente crisis de seguridad en el 

, evidenciada en la prolifera- 
ción del crimen organizado que, 
incluso, ha mostrado signos de 
permeabilidad del Estado. 

En ese escenario, de acuerdo 
con información de Transparencia 
dela cartera consignada por La Se- 
gunda, un total de 21 funcionarios 
percibe una remuneración mayor 
que la del ministro a cargo, Luis 
Cordero, quien recibe mensual- 
mente 7,3 millones de pesos. 

En el listado se encuentra, por 
ejemplo, el subsecretario de Segu- 
ridad, Rafael Collado, quien en ju- 
nio pasado obtuvo un sueldo su- 
perioralos$10 millones brutos, así 
como otras jefaturas de divisio- 
nes y departamentos que perciben 
más de $8 millones mensuales. 

La respuesta entregada por el 
ministerio al citado medio señala 
que en 2023 se redujo las remune- 
raciones de ministros (25%) y sub- 
secretarios (10%), pero que la dieta 
de un ministro, al ser de naturaleza 
constitucional, no admite otros 
componentes adicionales, como sí 
esel caso de lossubsecretarios o je- 
faturas de divisiones. 
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